

EL CORREO DEL SUR.

CONCEPCION, JUEVES 11 DE OCTUBRE DE 1860.

NUM 1317.

ANO X.

AVISOS REPETIDOS

AVISO JUDICIAL.

Por decreto del Juzgado de Letras de esta ciudad, fecha 27 de setiembre, se ha señalado para el último pregón i remate, el 10 del presente la una de la tarde, de una casa i sitio en esta ciudad, calle de Maipú, compuesta de 26 varas de frente i fondo correspondiente, perteneciente a don José Manuel Moaga. Por la tasación i demás pormenores, oírseán a la oficina de don José de los Dolores García. Concepción, octubre 1.º de 1860.

1313—3 v.

REALIZACION de animales vacunos.

 SE VENDEN para realizar antes del 15 de octubre, cien animales vacunos de dos a tres años, en buenas carnes, entre gados en esa vecindad, ocurrirán los interesados a GUILLERMO LAWRENCE, PALACIO MUNICIPAL.

AVISO.

La Ilustre Municipalidad del Departamento de Rancagua, ha fijado el día 15 de diciembre del corriente año, para el remate de los pasajes del Bio-Bio, en la parte que sirve de límite con el Departamento de Lautaro. El remate tendrá lugar en la cabecera del Departamento en Junta de Almoneda, donde los interesados podrán imponerse de las condiciones. Yumbel, setiembre 15 d. 1860.

1313—



MEDALLA DE ORO.

FRANCISCO JAVIER BATRERA
e ISIDRO JOFRE,

AMBOS PREMIADOS POR EL SUPREMO
GOBIERNO.

Avisan al público que han mudado de domicilio, encontrándose situado a la media cuadra del palacio de la Intendencia hacia el cerro "Caracol", donde ofrece sus servicios el uno como DENTISTA i el otro como constructor de PIANOS.

1274—6 m.—Julio 21.

FOLLETIN.

GERTRUDIS o la PASTORA ILUSTRADA.

(Continuación.)

Consciente él; pero quiere una reparación del agrario; insiste por obtenerla; i exige que Luceta pronuncie en alta voz: *«Mi amigo, yo os crea.* Gertrudis no duda en darle esa satisfacción. Lo dice, i lo dice así; el placer renace en su corazón i con él la confianza; i la franqueza comunica a su conversación el placer de que la privaría el temor.

La condescendencia de Gertrudis, su carácter festivo i su dulzura, aumentan la admiración del Sr. de Monfort. Conviene de que Luceta haya nacido en una condición tan humilde como la que presenta. Es su compatriota; su dialecto lo asegura; mas la cultura de su lenguaje forma con su traje un contraste que sorprende. Sencilla, ingenua, modesta, muestra más el candor e inocencia de una noble señorita, que la franqueza inconsiderada de una aldeana. Pregúntala cuanto hace que ha dejado la Bretaña; i si es verdad que Luisa la ha robado; con quien vivía, quien a tomado a su cargo su educación, i porque se encuentran Pootú.

Tantas preguntas embarazaban a Gertrudis, si su secreto solamente interesase a ella, Roger obtendría con facilidad su confianza; mas la menor indiscreción respondería a Roberto i Luisa a la venganza del Sr. de la Roca-fuente. Esta consideración reprime el deseo que siente de satisfacer la curiosidad de su amigo, incapaz de mentir, mas no siendo libre en esta ocasión de decir la verdad, oculta su nombre i su fortuna, confiesa su país, i disimula su clase, Luisa no la ha roba-

Se venden azúcares.

Se avisa al público que he recibido del Perú un cargamento de azúcar de las clases siguientes:

Mosquada del Perú,

Blanca en panes,

Talcahuano, setiembre 29 de 1860.

TOMAS MACGRATH.

1302—2 ms.

Al público.

SE VENDE o SE ARRIENDA

por precios moderados, el molino "Estrella del Sur", i una bodega en el Tocón, muy extensa i apropiada para toda clase de depósitos: tiene además una casa de habitación para una numerosa familia; para tratar véanse en el Tomé Agustín Martínez i en ésta con

FRANCISCO RODRIGUEZ.

Concepción, mayo 15 de 1860.

1253—6 m.

SE VENDE

en coche cerrado, elegante, de cuatro ruedas, mitad con sus correspondientes armados nuevos, este fundo carroja ha sido encargado a la mejor fábrica de París, está enteramente nuevo, porque no tiene i uso quedos pasos que se han hecho en él. Las personas que se interesen pueden pasar a verlo en la carrocería casa de la fonda usada Mercedes Ruiz, donde se dará razón de su dueño, con quien se podrá tratar con buenas condiciones; bien sea al contado o a plazo.

1211—

CROSBY I Ca., Ajentes generales i Comisionistas.

Tienen el honor de poner en conocimiento del público en general, que encuentran constante un variado surtido de provisiones i efectos navales, como

Airete esperma,

Almáciga para viajeras,

Ropa fina i gruesa de toda clase, También la fábrica de galleta, como de soda, vino, i otras otras clases, etc. etc.

Cualquier orden será exacta i promptamente ejecutada, i a precios más equitativos.

Talcahuano, setiembre 21 de 1860.

1209—13 v.

AVISO

Se ofrece CINCUENTA PESOS de gratificación a la persona que entregue o encuentre la suma de CIENTO SETENTA PESOS que se dice fueron robadas a los señores Truc i Lambert en el hotel del Universo de Concepción; cuya suma fue dejada por mi para que dichos señores me la reintiesen a Talcahuano por uso de los coches en 24 de diciembre último, i como esa plata fue robada a los mencionados señores, según dicen ellos. Ofrezco, pues, la gratificación de 50 pesos a quien me entregue dicha suma.

Talcahuano, junio 1.º de 1860.

1263—6 m. Santiago Crosby.

BOTICA ALEMANA.

G. RAMDOHR y C. tienen el honor de avisar al público, que han abierto una botica i droguería en la plaza de Armas de esta, núm. 96, casa de don Victor Lamas.

En este establecimiento se encuentra un surtido completo de drogas, medicinas i preparaciones químicas, todo de la mejor calidad.

El despacho de las recetas se hace con la debida exactitud, así como todos los encargos que se digieren horarios.

Se efectúa toda clase de ensayos químicos a precios convenientes.

Ponemos adentro en conocimiento del público, que en Valparaíso tenemos un establecimiento de botica i droguería, que jira bajo la firma social de J. HELKE i RAMDOHR (antes J. R. Morales) i que por medio de él estamos en aptitud de proveernos de lo más selecto en clase de mercaderías concernientes a nuestro país.

N. B. El Doctor don Ernesto Andreas, rectora gratis para los pobres, desde las dos hasta las cuatro de la tarde.

Concepción, 1.º de setiembre de 1860.

1208—20 v.

JUDICIAL.

CONCURSO DE CARLOS B. MINTURN.

Se dan los pregonos de la lei para vender en remate público el

VAPOR "SOTOMAYOR".

Sarto en el puerto de Chepe—con sus máquinas de fuerza de 75 caballos, i aperos en buen estado de servicio—La tasación es hecha en 6,000 pesos.

Por orden del Sr. Juez Letrado.

GUILLERMO LAWRENCE.

1309—1 ms. SÍNDICO.

REMADE JUDICIAL.

Por decreto del Señor Juez de Letras de la provincia, con 13 del presente se ha señalado para el último pregón i remate, el dia 15 de octubre próximo a las doce del dia, de las propiedades siguientes, pertenecientes al concurso formado por los bienes de D. Francisco José del Río, nacido i vivió ubicado en esta ciudad en el barrio de Llucaya, i un fondo denominado "el Departamento" de Calle Llucaya, a inmediaciones de este pueblo. Por estas causas i demás pormenores ocurrirán a la diligencia de don José Dolores Garay, donde se encuentran sus antecedentes—Concepción, setiembre 15 de 1860.

1209—10 v.

ZAPATERIA FRANCESA. calle del Comercio, Num. 136.

THEODORO MARTON recién llegado a esta ciudad, por el ilustre viaje del "Cloud", avisa al público que se halla establecido en el lugar indicado, para que las personas que deseen honrarlo con su confianza en el ramo de zapatería, se sirvan pasar a sorprenderse de la excelente calidad de materiales estranjeros que ha traído para toda clase de calzado de caballeros, señoras i niños; prometiendo desde luego la mejor elección i puntualidad en el desempeño de las obras que se le quiera encargar, seguros de que quedarán satisfechos del mérito de su trabajo.

1209—3 m.

Contra-aviso.

En el número 1309 del "Correo del Sur" se registra un aviso en que don José Eusebio Vasquez aparece como comprador de ocho cuadras de terreno en el lugar de los Robles; pero no habiendo querido satisfacer el precio estipulado, se están practicando las diligencias necesarias para la rescisión del contrato.

Concepción, setiembre 12 de 1860.

1207—13 v. TOMAS POBLETE.

SE VENDE

una cosa en Coronel, compuesta de 40 varas de frente i 22 de fondo, tiene un magnífico pozo de agua potable; comodidades suficientes para una numerosa familia i para establecer tiendas, encontrándose situada en la mejor localidad para el comercio. El producto de los arriendos es en la actualidad el de 3 p. g. sobre el capital en que se vende.

Por más pormenores, los interesados pueden venir en Coronel, con don Remigio Jaque i en Concepción con

Contra-aviso.

En el número 1309 del "Correo del Sur" se registra un aviso en que don José Eusebio Vasquez aparece como comprador de ocho cuadras de terreno en el lugar de los Robles; pero no habiendo querido satisfacer el precio estipulado, se están practicando las diligencias necesarias para la rescisión del contrato.

Concepción, setiembre 12 de 1860.

1207—13 v. TOMAS POBLETE.

SE VENDE

una cosa en Coronel, compuesta de 40 varas de frente i 22 de fondo, tiene un magnífico pozo de agua potable; comodidades suficientes para una numerosa familia i para establecer tiendas, encontrándose situada en la mejor localidad para el comercio. El producto de los arriendos es en la actualidad el de 3 p. g. sobre el capital en que se vende.

Por más pormenores, los interesados pueden venir en Coronel, con don Remigio Jaque i en Concepción con

JUAN VALDEZ.

1305—1 m.

Importante contra-aviso.

Les que soscriben, Ambrocio Rubilar, José Antonio de la Jara, José Damiano Ullas i Florencio Fierro previenen a quien convenga que en un aviso que se registra en el núm. 1283 del "Correo del Sur", relativo a un contrato de maíz por la cantidad de 8,700 p. g. celebrado entre don Francisco i don Agustín Fuentes con doña Juliana Roche por una parte, i don Cornelio Saavedra por la otra; los mutuaries Fuentes hipotecaron a favor del mutuante, un fondo de 89 cuadras en el departamento de Puchacai. Pero el tal fondo no existe o más bien no pertenece a los Fuentes, pues en los límites demarcados en el aviso, se comprenden más de ocho propiedades ajena, incluso las de los que suscriben. No sabemos que los referidos Fuentes, tengan una cuadra de terreno dentro de esos límites; i solo nos consta que su padre don Tomás Fuentes, que todavía vive, tiene una nueva i adras en ese lugar.

Encontrándose distante de la ciudad, no nos fue posible tener noticia más pronto de la equivocación o fraude que se ha cometido en la demarcación de esos límites; pero ahora que la habeamos sabido, queremos presentar a las personas que se le quiera encargar, que se haga el juicio que se requiere.

1304—15 v. Agustín Vergara.

SS. EE.

Sirvase UU. insertar en su diario i a continuación del anterior aviso, el siguiente:

La ignorancia de los firmantes de tal aviso i la venganza de otros ha pedido abierta semejante información.

El pago de terreno a que ellos se refieren, es de mi propiedad i en el que tiene parte mi hermano Agustín; esto lo justifican las escrituras, posesión i demás antecedentes que tengo i que presentaré en tiempo oportuno.

Mientras esté en vida las acciones legales contra mí se forme la que convenga, preveo al público suspender su juicio hasta ser mejor informado.

FRANCISCO FUENTES.

1306—12 v.

ITINERARIO

OJO—SE VENDE

El fondo denominado "Puchacai" el que antes fué de propiedad del fallecido D. José María Puentes, situado en el mismo pueblo, compuesto de 16 a 20 cuadras mas o menos de largo i con frente de 116 varas; conteniendo dos casas, la una de 50 varas i la otra de 40. Cuenta también con mas de 200 árboles frutales, tales como manzanos, perales, duraznos, etc.—Por los demás pormenores, los interesados pueden dirigirse a su dueño que suscribe, que vive en el mismo fondo.

CALISTO YAÑEZ.

1202—20 v.

AL COMERCIO.

Se arriendan una beratas tres tiendas i un almacén del "Portal Chacón."

Los interesados encontrarán con quien tratar en la "Administración de Correos."

1224—

Aviso.

El que suscribe pone en conocimiento del público que ha regresado de Francia trayendo los artículos siguientes:

Un rico surtido de relojes i cronómetros de bolillo, relojes con caja doble.

Un surtido de perlas finas de todo tamaño.

Un surtido completo de anillos con brillantes de todo tamaño, dormilonas con brillantes i broches para hombres.

Un surtido de llaves de reloj i de joyería ligera.

EL CORREO.

CONCEPCION, OCTUBRE 11 DE 1860.

LA PRENSA.

Si analizamos detalladamente las causas que hasta ahora han engrandecido la augusta época en que vivimos; si la civilización de los pueblos ha adquirido ese esplendor sobrenatural en las artes i ciencias humanas, conoceremos a primera vista, que en el siglo XIX, la prensa periódica ha sido casi siempre la promotora de las grandes ideas que se han desarrollado en el tiempo mas precioso de la historia.

Cuando aun se ignoraba la invención de la imprenta, el hombre no encontraba en aquel entonces la manera de expresar sus altas inspiraciones con la expansión i lucidez que ahora se nos presenta i muchas veces las capacidades mas sobresalientes, confusamente embocadas en obstáculos i tropiezos inaxéssibles, producían efectos muy mezquinos para la educación, porque la ignorancia dominaba el espíritu emprendedor de la mayor parte de las naciones. llamadas a desluciar las cuestiones mas árdidas del entendimiento humano. Eran muy raros los hombres que consagraban algunos momentos al estudio prolífico de las artes, i el interés de los pueblos consistía fundamentalmente en conquistar triunfos i laureles en los campos de batalla, inter tanto la civilización dormía en perpetua oscuridad, o a lo menos, nadie pensaba en descubrir un aparto que diera mas propagación desenvoltura al pensamiento i a la literatura.

Mientras los países se ocupaban en guerras fratricidas i sin fruto alguno para el porvenir, había un sábio que la mayor parte de su vida destinaba a la ejecución de una empresa que conmoviera al mundo entero i cuya obra debería hacer un cambio general en las ideas i transmitir a las generaciones venideras los ejemplos mas elocuentes del talento de sus antepasados.

Ese gran coloso de la civilización, fué Juan Gutenberg, el hombre que dió al mundo científico un horizonte estenso, en donde la sabiduría podía ejercitar su dorada pluma i esparcir sus destellos radiantes aun en los lugares mas ocultos del Universo.

Al desembriamiento de la imprenta se debe en mucha parte el progreso de las naciones i si aun fuera desconocida de los hombres, no nos contariamos, sin duda alguna, tan adelantados i nuestro siglo tampoco se titularia la época de las luces i del saber.

La prensa, pues, ha sido la máquina eléctrica que ha trasmisido una influencia poderosa a todos los países del Orbe i su sola voz, los mas altos talentos se levantan en masa para embellecer sus páginas con producciones literarias, históricas, &c. o de otro carácter distinto, pero de gran conveniencia para la civilización.

Sin embargo, hai algunas publicaciones que no reciben protección alguna de los particulares i éstas son generalmente las que aparecen en las provincias mas apartadas de la capital de nuestra República, las cuales a pesar de prestarse con jenerosidad i sin exigir retribución de ninguna especie, cuando la materia de que trata un escritor tiende al bien público i a la educación, no encuentran en sus penosas tareas el apoyo de los hombres que pueden expresar sus ideas, por medio de la prensa, e ilustrar las cuestiones mas importantes para la sociedad i para la civilización del pueblo sensato o ignorante.

Aquellos que tachan a un periódico de insulso o de ningún interés, no comprenden, según parece, que a una publicación se le da mérito, favoreciéndosele, de vez en cuando, con algunas producciones dignas de ver la luz pública i que tienen relación con la prosperidad nacional u otros bienes conocidos. ¿De qué manera la prensa de Santiago i Valparaíso ha conquistado ese renombre, esa reputación en nuestro país i en el extranjero? Cómo ha conseguido hacerse tan interesante para el lector, tan atendida aun por el artesano, quien también en los momentos de descanso fija su vista en las columnas de aquellos diarios?

La razón es muy sencilla: tanto el hombre sábio como el de mediana instrucción, encuentra en sus páginas escritos

adequados al estado en que se halla su inteligencia. Los que dan esta importancia a la prensa de aquellos pueblos, son los literatos, los poetas, médicos, &c., hombres que gustan de estudiar las necesidades públicas, las ciencias i las artes, para moralizar el país e impulsar también a la locomotora que arrastra tras de sí la antorcha de la civilización i la prensa!

Entre nosotros es muy distinto; no hay jóvenes amantes de la literatura; nadie quiere conseguir algunas líneas instructivas a las columnas del único periódico que tenemos en las provincias del Sur, porque los talentos mas notables entre nosotros, se contentan solamente con la instrucción recibida en los colegios i casi nunca ensayan su pluma para morigerar las costumbres del pueblo, jamás levantan la voz, a favor de la conveniencia pública.

El Correo del Sur, siempre ha sido víctima del temerario juzgamiento de cierto círculo; se le han atribuido defectos mal interpretados i si acaso mas de una vez ha sostenido una opinión, un principio político, este no es un motivo para que se le crea indigno de la protección pública, ni menos desmerecedor de la confianza de los jóvenes que se consagran a una carrera literaria.

Es una verdad, que en muchas ocasiones, ha rechazado con energía algunos artículos escritos con un fin muy distinto a las tendencias de la prensa, pues que los autores de tales producciones, se valian del anónimo i del sarcasmo, para insultar impunemente a las personas con quienes habían roto pocos momentos ántes toda relación de amistad. En este caso, era preciso despreciar esos pañuelos inmundos, porque se quería convertir al Correo del Sur en una arma de combate, en un agente corruptor de la sociedad i de las buenas costumbres.

No se crea locamente, que nuestro periódico pretenda atraerse suscriptores en abundancia, porque manifestamos con franqueza la verdad de los hechos. No solo queremos que la prensa de las provincias adquiera, como las demás de la República, el amparo de las luces i el apoyo de los hombres capaces de estimar la importancia de una publicación de esta clase.

Es preciso confessar, que en Concepción, ha prevalecido siempre un silencio profundo, un desmayo general, cuando a alguna vez se ha pensado formar una sociedad literaria u otras instituciones que hayan tenido por objeto profundizar los conocimientos humanos. La juventud estudiosa, no aprovecha desde temprano de su educación; no ensaya sus primeras luces de sabiduría, negligencia que puede mas tarde ser bastante funesta i entorpecer su desarrollo intelectual, a consecuencia de no haberse acostumbrado en los primeros años de estudio, a considerar por escrito algunas cuestiones o dudas de las ciencias.

Esta misma frialdad, es también la causa de que la prensa de provincias sea tan pobre en composiciones originales, tan limitada en aquellas materias de vital interés para los pueblos, porque se le abandona a su propio albedrío, sin que nadie se conduela de su penosa tarea.

Como hemos dicho ántes, un periódico por si solo no se hace importante; es preciso que los hombres sensatos i cultos contribuyan a ilustrar sus páginas con el análisis juicioso de las cuestiones que mas pueden convenir a la moralidad pública i a la civilización.

CÁMARA DE SENADORES.

Sesión 26 ordinaria en 3 de octubre de

1860.

Presidencia de señor Bonavente.

Asistieron trece señores senadores i el Ministro del Interior.

Leída i aprobada el acta de la sesión anterior, se dió cuenta:

De un mensaje del Ejecutivo, prorogando por veinte días mas las sesiones del Congreso.

De una solicitud del oficial mayor del Senado, don Federico Puelma, pidiendo retención de su destino mientras permanece fuera de la capital en comisión del Gobierno.

Se procedió a la elección de presidente i vice. Obtuvieron votos para ambos cargos los señores Senadores siguientes:

Para presidente.

El señor Bonavente 9

El señor Cerda	2
El señor Perez	1
El señor Valdés	1
Para vice.	
El señor Cerda	10
El señor Balmaceda	1

En consecuencia quedaron reelectos, para el primer cargo el señor Bonavente, i para el segundo el señor Cerda.

Puesta en discusion la alteración hecha por la Cámara de Diputados al suplemento pedido por el Gobierno para varias partidas del presupuesto, fue aprobado por unanimidad.

Tambien lo fueron varias agregaciones hechas por la misma Cámara a algunos ítems del presupuesto del interior.

Se continuó la discusion de la lei de reforma electoral.

Los artículos 45, 46, 47 i 48 fueron aprobados sin debate i por unanimidad.

El señor Ministro del Interior pidió a la Cámara que, si lo tenía a bien, suspendiese por un momento la discusion de la lei que se trataba para ocuparse de otra que acababa de presentar a la Saia.

Así se acordó por unanimite consentimiento de la Cámara.

Dónde lectura al mensaje i proyecto del Ejecutivo que dice como sigue:

CONCIUDADANOS DEL SENADO I DE LA CÁMARA DE DIPUTADOS.

Entre las medidas que he tomado en uso de las facultades extraordinarias de que me han investido, hai varias que deben quedar sin efecto por el transcurso del término señalado al ejercicio de esas facultades, i que gravas consideraciones de interés público aconsejan que se mantengan en vigor por algún tiempo mas.

Como sabeis, el ejército recibió notable aumento durante la pasada crisis, i se conserva al presente en un pie de fuerza superior al que requiere el servicio ordinario. Reducirlo desde luego sería grave imprudencia i muy contrario a lo que exige la conveniencia pública. Por una parte las depredaciones cometidas por los

enemigos de la patria de Arauco, que se han hecho sentir hasta en los primeros meses de este año, no pueden ni deben quedar impunes, i, por otra, la necesidad de restablecer la confianza perdida en la frontera, reclama con urgencia medidas eficaces, i ambos objetos nos imponen el deber de mantener por ahora un ejército mas fuerte i numeroso que el que siempre hemos tenido. Aun continúan abandonadas muchas propiedades situadas ultra Bio-Bio, hace poco sujetas a cultivo, i mientras dure ese estado de desconfianza e inseguridad no es de esperar que los propietarios de aquellas localidades consagren sus esfuerzos i capitales a mejorar fundos que de un momento a otro pueden ser asolados. Si no queremos perder las lentes conquistas hechas por la civilización en la frontera, es menester que prestemos apoyo i protección efectiva, i que alejemos para lo futuro el temor i peligro a esczesos semejantes a los pasados, haciendo sufrir a sus autores el merecido escarmiento.

Conviene también tener presente que las operaciones militares que deben emprenderse en el próximo verano sobre los indígenas que han cometido las depredaciones de que antes he hablado, pueden tomar mayor importancia de la que se prevé; i es necesario estar preparado para daries mas extensión i contar con elementos que en todo caso aseguren el éxito. Despues de esa campaña se podrá, con mas acierto i sin inconveniente, reducir el ejército i es probable que antes que transcurra el término señalado a la autorización que os pido, se encuentre en su estado ordinario de fuerzas.

Consecuencia del aumento de ejército es el aumento de gasto. En el presupuesto del año venidero solo se asignan fondos para el ejército en su estado normal, porque dependiendo su presente dotación de circunstancias transitorias, debía proveerse a ella por medidas del mismo carácter. No era posible determinar desde luego la fuerza que era necesario mantener en pie, i aun siéndolo, no se habría evitado el atender a esta necesidad por una lei especial. Los presupuestos solo podrían haber señalado fondos para el año venidero, i sin una resolución del Congreso no habría podido conservarse el ejército en su estado actual de fuerza, i hacer los gastos correspondientes durante los últimos dos meses de este año.

De las medidas tomadas referentes a personas hai algunas que creo conveniente mantener en vigor algun tiempo mas, por los mismos motivos que se decidieron a dictarlos. Bien comprendereis, por la prudencia i circunspección con que he procedido a este respecto, que solo haré uso de la autorización que os pido cuando así lo reclamen el interés bien entendido del país i el deber que sobre mi pesa particularmente, de evitar que en nuestro suelo se repitan escenas parecidas a las que hace poco tiempo hemos presenciado con dolor. No se trata de dictar nuevas medidas, i aun las mismas ya dictadas i que creo necesario mantener en vigor, me parece que podrán quedarse sin efecto, si, como tengo confianza, seguimos guardando del orden interior i de la tranquilidad a que hemos vuelto después de penosos sacrificios.

En virtud de estas consideraciones, i de acuerdo con el Consejo de Estado, someto a vuestra consideración el siguiente

PROYECTO DE LEI:

Se autoriza al Presidente de la República para que pueda mantener en vigor i hacer efectivas las medidas que hubiere dictado en virtud de las facultades extraordinarias de que se hailló investido, i que debieren cesar en sus efectos por el transcurso del tiempo señalado al ejercicio de esas facultades en la lei de 1º de octubre de 1859. Esta autorización durará hasta el 30 de setiembre de 1861.

Santiago, octubre 1º de 1860. Manuel Montt. — Antonio Varas.

Se puso en discusion.

El señor Ministro del Interior dijo, entre otras cosas, que el Senado sabía que, en virtud de las facultades concedidas al Ejecutivo por el Congreso, el ejército había sido aumentado hasta donde lo exigía la conveniencia i necesidad públicas. Que siendo necesario emprender una nueva campaña contra los araucanos para proteger una infinidad de poblaciones i campamentos situados al lado del Biobio. La necesidad que habían aumentado la fuerza armada subsistía.

Que lo hecho el año pasado había sido bien poco en presencia de lo que era menester i hacer de lo que se proyectaba. Que siendo de temer que nuevas hordas tomaran en esa nueva campaña las armas contra los ejércitos de la República, creía que no sería prudente debilitar estos ni enviar a la tierra una fuerza insuficiente. Es necesario hacer un escarmiento, agregó o dar por perdida esa parte del país que está en este momento amagada por el bárbaro.

Todo esto, prosiguió, manifiesta la necesidad, la urgencia de la autorización que se pide, con la que no se trata de tomar medidas nuevas sino de mantener en vigor las ya tomadas. Conciuyó diciendo que el Congreso debía decidir si continuaba prestando su confianza al gobierno como ya antes lo había hecho.

Puesta a votación la autorización fué aprobada por unanimidad.

El señor Ministro del Interior pidió que se comunicara a la otra Cámara sin esperar la del acta.

Así quedó acordado.

Se suspendió la sesión.

A segunda hora, por indicación del señor Balmaceda, se nombró una comisión para que informara sobre la solicitud que pende ante el Senado, suscrita por el Cabildo de esta Iglesia Metropolitana. Fueron designados para comprenderla los Señores Ochagavia i Vallenueva.

Se prosiguió la discusion de la lei electoral i fueron aprobados por unanimidad todos los artículos del proyecto, desde el 49 hasta el 68 inclusive.

En el momento de levantarse la sesión, el señor Toro pidió la palabra para hacer una rectificación al voto que había dado al proyecto de autorización al Ejecutivo.

El señor Toro dijo que él estaba convenido con la primera parte del artículo, mas no con la segunda; que al darle su voto había estado en la persuasión de que se discutía en general i no en particular. Que por lo tanto creía de su deber hacer esta rectificación.

Se tomó en cuenta para ser estampada en el acta.

Se levantó la sesión.

Capitulación de Melazzo.

Detalles interesantes de la capitulación de Melazzo, publicados por el Nouveliste de Marsella:

“El 23 de julio llegó a la Rada de Melazzo un paquebote cuyo capitán debía ponerse a la disposición del coronel Bosco, que mandaba en la Plaza. El oficial de marina haló, con grande sorpresa por los garibaldinos, i la ciudad mismo tiempo que Bosco se había refugiado con sus tropas en la ciudadela. Deseooso de desempeñar su cometido, fué a casa de Garibaldi, quien se había alojado en el consulado de Inglaterra, i le pidió autorización para ver al coronel, la cual le fué concedida con el mayor agrado. Dirigióse, pues, hacia allá, bajo la escolta de un oficial de voluntarios i un corneta, llevando bandera blanca. A cierta distancia de la ciudadela, el clarín sonó, i sijóse la bandera en señal de paro: inmediatamente salieron del fuerte dos oficiales napolitanos, i después de algunas previas explicaciones acerca del objeto de aquella visita, vendieron los ojos al oficial, i se le llevaron consigo, cerrando la puerta en cuanto él entró, i no le quitaron la venda hasta que hubo penetrado en la habitación de Bosco.

“Después de haber puesto en conocimiento del coronel el objeto de la misión de que venía encargado cerca de él, por orden del gobierno napolitano, el oficial creyó que debía añadir que también era portador de proposiciones de Garibaldi para una capitulación. “Habé Ud.,” dijo Bosco, ya le escuché”—Coronel, replicó el oficial, he aquí las palabras terminantes de Garibaldi:—“Puesto que va Ud. a ver a Bosco, digale que si quiere aceptar estas condiciones, le permito que se embarquen, él i sus oficiales, pero no sus tropas. Él es de una temereza excesiva; si rebusa, digale Ud. también que la ciudadela está minada, i que dentro de 24 horas la haré volar.”

“La respuesta del coronel fué admirable:

“No,” exclamó, mis soldados se han demasado bien para que yo los abandone. Diga Ud. a Garibaldi, que si quiere iular el suyo en que está la villa. Bosco se compromete, bajo palabra de honor, a sentarse enemigo de ella, fumando su cigarro, i que al volar, su sola gracia que p.d. es que se cue una infa fusión de sangre a sus soldados.”

“El parlamentario trasmitió inmediatamente esas valerosas palabras a Garibaldi, cuya alma caballeresca se mostró fuertemente conmovida.—“Pues bien, respondió el dictador, despues de un momento de reflexion, hé aquí la nueva proposición que hago a Bosco: le autorizo a que se embarque con sus tropas, pero sin armas, i que bajo la reserva de que los soldados napolitanos no se marcharán sino por su propia voluntad.”

“Como su intervención solo era oficiosa, el oficial pidió estas condiciones por escrito a Garibaldi, quien se las dio en efecto, añadiendo además a ellas otras varias condiciones relativas a la capitulación. Contentísimo de cumplir con este deber de humanidad, el oficial volvió a la ciudadela i comunicó su mensaje a Bosco; pero el bravo coronel, no solo se negó a aceptar estas condiciones sin orden de su gobierno, sino que ni siquiera leíeras. Respondió que su situación no era tan desesperada para que se viese reducido a semejante capitulación, i que por otra parte, algunos días despues, enviaría él mismo un parlamento a fin de evitar, en cuanto de él dependiera, la fusión de sangre italiana. En el caso de ataque para hacer volar el fuerte, él sacrifica desde luego su vida para poner a salvo su honor i el de sus soldados.

“Despues de esta enérgica negativa, el oficial de marina volvió a ver Garibaldi para darle cuenta de lo estéril de su misión, cuando hé aquí que vé aparecer una escuad

FOLLETIN DE LA CRONICA.

MODO DE ENSEÑAR LA GRAMATICA.

No me acuerdo en que época hubo un principie mui enemigo del estudio (1), pero bastante inclinado a las armas. Su padre; mas filósofo que guerrero, de empeño en hacer estudiar al hijo la lengua latina, i con este objeto se hizo venir a palacio un preceptor de mucha fama, i se le encargó la educación del principie. El preceptor no tardó en conocer la mala disposición de su discípulo para el estudio, i vió, no sin sentimiento, que su talento i sus esfuerzos quedaban en la más absoluta esterilidad. Celoso de su reputación, i temeroso por otra parte de tener que responder ante el soberano, de la ineptitud del discípulo, habiendo observado en este un excesivo apego a todo lo que tuviera relación con el arte de la guerra, se resolvió a cambiar su método de enseñanza, haciendo de la gramática i de sus nombres una verdadera táctica militar. Usando de semejante idea fué la mañana siguiente a dar la lección al principie, i presentándole una nueva nomenclatura, le dijo: Principie, he discubierto un medio muy fácil para que V. A. progrese en la gramática: he aquí las voces con que hemos de diferenciar todas las partes de la oración: el nombre se llamará una brigada; el pronombre relativo que un reimiento; el reflexivo se una ciudadela; el adjetivo un escuadrón; el participio una compañía de zapadores; el adverbio; un general de división; el pronombre personal el enemigo; la interjección una avanzada; la interrogación un centinela; el verbo una decisión; el verbo rolo (2) irá de comandante de todos los verbos anómalo que serán los voluntarios del arte gramatical; los verbos disfrazados que siendo pasivos quieren pasar plaza de activos, quedarán considerados como ejércitos de observación, en quienes hace poco que dir, porque no suelen decidirse hasta que los acontecimientos se realizan. Los adverbios los regimientaremos de varios modos; los comunes los echaremos a la infantería, i los de calidad a la caballería; los de orden i cantidad, etc. a los invalidos, pero los de tiempo todos han de ser jenerales o mariscales de campo.

La Reserva la formaremos de los condenados, i verá V. A. que brillante visión hacemos de hombres, mujeres, guerreros, pícaros, artesanos, modistas, verduleras, i en fin de tantos i tan diversos objetos útiles i aplicables a todo género de construcción. En seguida, harémos que los verbos heteroclitos declaren la guerra a los defectivos: los primeros harán de los jefes una banda de tambores i trompetas; irá con ellos una legión de jefes, llevarán bajeles cargados de casas i de números; pondremos la milicia provincial bajo el mando del participio, i los muertos, los heridos, los prisioneros i los fujitivos han de salir de las interjecciones; pero los segundos faltos de municiones de boca i guerra han de ser batidos, derrotados, i compuestos solamente de canalla sin orden ni disciplina.

Este bizarro sistema fué para el principie un verdadero campo de batalla. Hoy se creía Alejandro, mañana César i siempre traía al retortero, i entre el horrido estruendo de obuses i mortero las pacíficas partes de que se compone la oración. Cuando el preceptor llegaba, se empezaba el análisis: pedíasele al principie que pasase revista a un escuadrón, por ejemplo, i presentaba una compañía de zapadores; se le mandaba atacar al enemigo, i asesinaba a sangre fría al general de su ejército; era preciso echar mano de la reserva, i se pasaba al ejército de observación; de suerte que el pobre preceptor perdió la paciencia, i se vió precisado a dar cuenta al rey de la inutilidad de continuar por más tiempo la enseñanza de su hijo; cosa que le costó la desgracia del soberano i la pérdida de su empleo.

No por esto desistió el principie del sistema de su maestro. Estaba tan lleno de entusiasmo por las cosas de la guerra, que allá a sus solas leía i releía la transformación de voces que el preceptor le había dado escritas, i a fuerza de machacar siempre sobre la misma cosa se metió en la cabeza las voces de la gramática, i las de las milicias todas envueltas unas con otras.

Tantos i tan cuidadosos desvelos no podían quedar sin fruto: así es que algunos años mas tarde habiéndole declarado la guerra entre el rey su padre, i otro de sus vecinos, el principie fué nombrado jeneralísimo de las tropas, i marchó al combate con un entusiasmo digno del mayor estío. Tan luego como se vió al frente del enemigo empezó a dar pruebas de su talento: olvidándose del peligro que amea-

(1) Tampoco me acuerdo del país, ni del nombre del principie; pero el modo de no equivocarse es aplicar el cuento a todas las épocas i a todos los países, porque pocos Telemacos hubo en el mundo.

(2) El verbo que er.

nazaba sus días, o crevándose invulnerable, montó a caballo para dar la batalla primera; llevóse consigo una docena de ordenanzas; examinó el campo, i dada la señal se empezó un fuego tan tenaz de una parte como de la otra. El principie que, atento a los movimientos del enemigo, deseaba pillar la ocasión de cargarle a la primera evolución estratégica que éste ejecutara, se vuelve hacia sus edecanes, i con voz de trueno le dice a éste: "Corriente, digame Vm. al adjetivo que "tome el ala izquierda; al otro, vaya Vm. "al adverbio i que digo yo que cargue a la bayoneta con las compañías que están bajo las órdenes del verbo rolo. Vm. "encargue al pronombre relativo que "marche a ocupar aquella hermita del frente. A ver otro que lleva la orden de "avanzar a las conjunciones; otro aun que "encargue al participio pasado de poner "las interjecciones a cubierto de una catástrofe, porque me temo que van contra "ellas los verbos defectivos."

Los edecanes todos, al oír semejante sarta de disparates, creyeron, como era natural, que el principie estaba loco, i temerosos de que no cayera en manos del enemigo comprometiéndolo al mismo tiempo la suerte del ejército, le ataron i le condujeron al centro, i entre tanto el enemigo se apoderó de las posiciones más ventajosas, i ganó la batalla.

El rey habiendo sido informado de esta occurrencia llamó a su hijo, i le condenó a vivir en adelante en el mas completo retiro, dejando las armas para aquellos que tienan necesidad de elevarse al favor de ellas, i la gramática para los hombres que deben hacer un estudio profundo, i comer a cuenta de los conocimientos que sus vidas les procuren. Desde entonces, no quieren ya los principies estudiar; pliegan bien!.. Para gozar los bienes i placeres de la tierra no se necesita ser un sábio, basta nacer principie, o hacerse fraile.

Corte de Apelaciones.
CAUSAS DE QUE SE HARÁ RELACIÓN EN LA PRESENTE SEMANA:

Viernes 12.

1. Don Pedro José del Río con don José María de la Cruz. D
2. De oficio contra Agustín Cobo. D
3. id. id. Isidro Ulúa. D
4. id. id. Manuel Pérez. D
5. id. id. José Mercado Bravo. D
6. id. id. Sálida 12.

Los declaratorios de pobreza en estado. Visitas de causas i de cárceles. Ministro de semana el Sr. Guadalupe — Receptor de turno en lo civil i criminal don Nicolás Fuentes.

AVISOS NUEVOS.

Aviso interesantísimo, para los que posean una buena fortuna i desean elevarla hasta el alto colmo de las máximas riquezas

1. Se venden dos bajeles en las vegas de Talcahuano, la una denominada con este nombre i la otra a continuación, "Penca", ambas contienen sesenta y seis cuadras de terreno, que por su excelente i conocida bondad, puede decirse, son un Paraíso.

2. El fondo "Pichón", de trescientas cincuenta i nueve cuadras, ubicado en la villa del Parque, a dos leguas de la plaza de dicha puebla; este terreno es muy apropiado para siembra de trigo i otra clase de granos i para la cría de animales; se encuentra por un costado, cubierto de árboles frutales, etc., etc.

3. Un fundo pequeño, denominado "Penca", con cinco mil plantas de viña frutales i también arbóreas.

4. Dos casas nuevas en esta ciudad, conteniendo cuatro alcobas; ambas casas están situadas media cuadra de la plaza principal frente a los edificios municipales.

5. Otro excelente fondo, compuesto como de tres mil cuadras de terrenos montañosos de arboles de ricas frutas, i también retazos de legumbres plantas, como viñas i otros árboles de toda clase.

6. Muchas i excelentes maderas i madera de casas, todo de superior calidad.

7. Se advierte que también se pueden arrendar algunas de las hipotecas, fundos i casas referidas. Los interesados pueden dirigirse al que suscriba.

FRANCISCO JAVIER MANZANOS.

1317—20 v.

PORVENIR DE LAS FAMILIAS.

Habiendo sido nombrado el que suscribe Inspector de El Paseante de las Familias en esta provincia, recibe suscripciones a dicha comisión.

1317—12 v.

ENRIQUE PASTOR.

SE ARRIENDA una casa con regularidad, que está frente al convento de los Monjes, el que se interese puede verse con su encargado, D. Ramón Herrera.

1317—3 v.

OJO OJO.

AVISO INTERESANTE.

Se venden dos fondos en el Departamento de Coquimbo, de ciento i tantas cuadras cada uno, ambos con buenas viñas frutales i arboreadas, denominado una Patagua i el otro Curaco. Así mismo una casa de espinas en esta ciudad, distante tres cuadras de la plaza principal. Los que se interesen a alguno de dichos fondos, pueden versa para tratar i informarse de los pormenores, con D. Nicolás González en el Tomé o con D. José González en Coquimbo.

1316—3 v.

AVISO.

Para los efectos del artículo 58 del Reglamento del Conservador, se pone en conocimiento del público, que con fecha 7 de setiembre último, don Ramón del Río ha comprado a Andres Catalán un retazo de terreno ubicado en la Subdelegación de Noguera, compuesto de siete cuadras mas o menos, como así mismo la acción o derecho que a la vendedora pueda corresponder por herencia de sus padres en otros terrenos ubicados en la misma Subdelegación. El terreno está limitado por el Norte, con terrenos de los Catalanes; por el Este, con terrenos de Marcos Mora i don Gregorio Muñoz; por el Sur i Oeste, con propiedades de don José Valdés. La compra ha sido en la cantidad de diez pesos pesos; i la escritura ha sido extendida por el Notario respectivo.—Concepción, octubre 11 de 1860.

1317—3 v.

EL MOSAICO

PERIODICO LITERARIO I DE COSTUMBRES.

En la Librería Ajena del Mercurio en esta ciudad, se adónden suscripciones a esta interesante publicación. Sale a luz en Santiago todos los sábados del año, siendo el importe de la suscripción \$ 3 por un trimestre, i \$ 10 al año.

Se recibe en Concepción por los correos de tierra i también por los vapores.

1316—15 v.

NUEVA CASA

DE AJENCIA EN TALCAHUANO

Los abajo suscritos tenemos el honor de poner en conocimiento del público, que desde esta fecha establecemos una casa de Ajencias en Talcahuano, contando además con una excelente bodega para depósitos; la casa pertenece a la razón social de Manfredi & C. Co., los trabajos que por ahora ofrecemos desempeñar, son construccións de buques, para cargar o descagar en cualquier puerto de esta lucha, deposito de lana, i tenemos una excelente pieza para este objeto, trigo, maíz, maíz con vaina o sin ella; remesar mercaderías a Concepción a otro punto, comprar o vender a comisiones artículos tejanos o bien confirmarlos, los precios serán convenientes tanto por el destino, como por consumo.

A las personas que tuvieran a bien ocuparnos ofrecemos un descuento particular en sus compras, seguros de que no tendrán nada que nos destruir.

Concepción, octubre 9 de 1860.
Luis Manfredi.
Antonio Andrews.

1316—8 v.

FOTOGRAFIA.

El que suscribe pone en conocimiento del público que se han dignado favorecerlo en el ramo de su profesión, que ha resultado regresos a Valparaíso en el término de poco más de una. En consecuencia suplico a las personas sujetas al arte de fotografía, tengan a bien acudir a su establecimiento a la brevedad posible, a fin de que todos aquellos que aun no tienen el honor de que me dispensen su confianza, tengan ocasión de hacerse de un magnífico retrato i queden enteramente satisfechos de sus conocimientos Fotográficos.

1316— JERMAN LEITON.

Y todos los males anexas a los duchos. Una copa tomada antes de las comidas, tres veces el dia, los curará efectivamente, devolviendo todo fluido, o viento del estómago. Vendrá el viernes corriente, dará buen resultado, encerrando todo el sistema i será un preventivo efectivo i seguro para los calcófios.

Son una beldad maravillosa i vigorante en todo caso de debilidad producida por el calor i esta causa cualquiera i se recomienda hasta a los huesos mas sanos, por sus cualidades aprobadas.

BOSTETTER Y SMITH,

Únicos Propietarios i Fabricantes, Pittsburgh

Pa., U. S. A.

Ajentes para los mercados Hispano-Americanos.

LANMAN Y KEMP,

Droguistas por Mayor,

21 i 23 WATER STREET, NUEVA YORK

—VIAJES DE AVIA.—

VIAJES DE AVIA.—

Sale de Concepción: 7, 13, 23 i 30 a las 10 de la mañana.

Llega a Corral: 7, 13, 23 i 30 a las 2 de la tarde.

7, 13, 23 i 30 a las 8 de la noche.

13, 19, 25 i 31 a las 10 de la noche.

13, 19, 25 i 31 a las 10 de la noche.

13, 19, 25 i 31 a las 10 de la noche.

13, 19, 25 i 31 a las 10 de la noche.

13, 19, 25 i 31 a las 10 de la noche.

13, 19, 25 i 31 a las 10 de la noche.

13, 19, 25 i 31 a las 10 de la noche.

13, 19, 25 i 31 a las 10 de la noche.

13, 19, 25 i 31 a las 10 de la noche.

13, 19, 25 i 31 a las 10 de la noche.

13, 19, 25 i 31 a las 10 de la noche.

13, 19, 25 i 31 a las 10 de la noche.

13, 19, 25 i 31 a las 10 de la noche.

13, 19, 25 i 31 a las 10 de la noche.

13, 19, 25 i 31 a las 10 de la noche.

13, 19, 25 i 31 a las 10 de la noche.

13, 19, 25 i 31 a las 10 de la noche.

13, 19, 25 i 31 a las 10 de la noche.

13, 19, 25 i 31 a las 10 de la noche.

13, 19, 25 i 31 a las 10 de la noche.

13, 19, 25 i 31 a las 10 de la noche.

13, 19, 25 i 31 a las 10 de la noche.

13, 19, 25 i 31 a las 10 de la noche.

13, 19, 25 i 31 a las 10 de la noche.

13, 19, 25 i 31 a las 10 de la noche.

13, 19, 25 i 31 a las 10 de la noche.

13, 19, 25 i 31 a las 10 de la noche.

13, 19, 25 i 31 a las 10 de la noche.

13, 19, 25 i 31 a las 10 de la noche.

13, 19, 25 i 31 a las 10 de la noche.

13, 19, 25 i 31 a las 10 de la noche